

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 34 (2004)
Heft: 5

Rubrik: Pro Senectute

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sion : la grande Fête des Générations

■ Les 4 et 5 juin, la ville de Sion sera en pleine effervescence grâce à la grande Fête des Générations organisée, dans le cadre du festival des arts de rue, par le réseau intergeneration.ch en collaboration avec la Fondation Pro Senectute et l'Institut universitaire Âges et Générations (INAG). Entrée libre pour tous.



A Montana, des jeunes initient des aînés à l'utilisation d'internet.

Au programme des festivités, deux grands spectacles: une création musicale et poétique d'Edouard Chappot sur des textes de Pierre-Marie Epiney interprétée par 140 chanteurs de 7 à 60 ans du chœur GénérationS Arc-en-ciel et un concert de rap, «Des jeunes parlent aux vieux», accompagné d'une prestation de break-dance. Autres manifestations prévues: l'exposition de photos du concours «Jeunes-vieux: regards croisés», un rallye original et des jeux coopératifs intergénérationnels, le tout sur fond d'animation musicale et agrémenté par des stands de boissons et de restauration.

En ouverture de ces deux journées festives, se déroulera un colloque, coordonné par Valérie Hugentobler (INAG) sur le thème des relations entre les générations avec des interventions des professeurs Jean-Pierre Fragnière,

directeur scientifique de l'INAG, et Renée Houde, de l'Université du Québec, une table ronde animée par Olivier Taramarcaz, de Pro Senectute Suisse, et la présentation de divers projets intergénérationnels. L'idée des organisateurs est de créer une atmosphère conviviale suscitant les contacts et les échanges, c'est pourquoi l'entrée à toutes les manifestations ainsi qu'au colloque est libre et gratuite pour tous.

Projets valaisans

«Ce n'est sans doute pas par hasard que le réseau intergeneration.ch a choisi la capitale valaisanne pour cette première Fête des Générations», fait remarquer Marie-Jo Nanchen, de Pro Senectute Valais. En effet, les projets intergénérationnels foisonnent dans

ce canton soucieux d'harmoniser traditions et modernité. A ce titre, l'action du CREPA (Centre régional d'études des populations alpines) est exemplaire. Constatant que l'éclatement de la famille et l'urbanisation croissante mettent en péril le rapport entre les générations et l'identification au lieu d'origine, le CREPA a lancé le projet «L'enfant à l'écoute de son village». Chaque année, une grille thématique est proposée aux enseignants; les élèves des classes intéressées conduisent des entretiens avec des gens de leur région et réalisent des dossiers qui font l'objet d'une exposition et d'une publication annuelles. L'objectif est de donner à ces ethnographes et sociologues en herbe l'occasion d'explorer la mémoire collective, de mieux connaître leur village, leur quartier et les habitants de tous âges qu'ils côtoient quotidiennement. Ce projet, ainsi que l'initiation des aînés à internet par des élèves du cycle d'orientation de Montana, sera présenté, dans le cadre du colloque, le 4 juin, dans la salle du Grand Conseil, à Sion.

Enfin, pour clore ce bref tour d'horizon de l'intergénération en Valais, mentionnons encore que le Bureau de l'égalité du canton a récemment décerné un prix au home de Zambotte, de Savièse. Celui-ci a ouvert dans ses locaux une nursery, une crèche et un jardin d'enfants; cette initiative novatrice a le double mérite de favoriser les contacts quotidiens entre enfants et personnes âgées et de permettre au personnel de concilier vie familiale et activité professionnelle.

Solidarité et reciprocité

Selon un rapport de l'OCDE d'octobre 2003, l'espérance de vie à la naissance a progressé, en Suisse, de 71,6 ans en 1960 à 79,8 ans en l'an 2000, plaçant notre pays au deuxième rang mondial après le Japon. Les statistiques nous indiquent qu'aujourd'hui,

éérations

à sa naissance, un enfant a, en moyenne, 2 parents, 3,8 grands-parents et 3,2 arrière-grands-parents. Les adultes côtoient leurs parents jusqu'à l'âge de 55 ans en moyenne. Quelle richesse de relations, sans même sortir du cercle familial, et quel dommage de négliger les bienfaits du progrès collectif que constitue ce gain de longévité!

C'est ce formidable potentiel que cherche à libérer le réseau suisse intergeneration.ch. Il se propose de créer des dynamiques régionales en recensant tous les projets existants et en incitant les associations actives dans le domaine à se réunir régulièrement. Dynamiser et multiplier les projets intergénérationnels, c'est inventer des règles de jeu qui ne font que des gagnants. Au sein de la famille, les grands-parents constituent un lien entre passé et avenir, conditionnant l'image que les jeunes se font des personnes âgées et jouent parfois un rôle de médiateurs avec les parents. En permettant à l'enfant de se situer dans une chaîne générationnelle, le contact avec les aînés est fondateur, constitutif de la personnalité. Davantage que l'apport «utilitaire» (garde occasionnelle, coups de pouce financiers) des grands-parents, plus encore que la tendre complicité qui les unit à leurs petits-enfants, c'est cette fonction de socialisation qu'il convient de valoriser. A l'inverse,

l'être humain étant, par définition, «un être-en-relation-avec-autrui», le cloisonnement artificiel des générations équivaut à une mutilation, à une déshumanisation.

Ainsi que le relève la charte du réseau intergénération: «Avec l'avance en âge, les femmes vivent de plus en plus seules. C'est le cas de plus de la moitié d'entre elles après 75 ans, alors que seul un homme sur cinq connaît cette situation après 75 ans.» On constate aussi, dans les services de consultation sociale de Pro Senectute, que 80% des usagers sont des personnes seules. Cela montre bien qu'une partie importante de la population âgée n'échappe à l'isolement que si elle peut compter sur un réseau d'amis, de voisins ou d'associations. Pour favoriser l'intégration des générations, il importe de prendre conscience que la diversité des âges, des expériences, des parcours de vie, constitue une précieuse richesse.

Le dénominateur commun de tous les projets intergénérationnels, c'est la solidarité. Or, la solidarité implique une réciprocité, à tel point qu'on devrait être solidaire ne serait-ce que par égoïsme bien compris: ceux qui corrodent aujourd'hui le lien entre les générations scient la branche sur laquelle ils seront assis demain.

Jacques Repond

Le réseau intergeneration.ch

Partant du constat que nous vivons dans une société où trois à quatre générations se côtoient sans toujours se rencontrer, le réseau suisse intergeneration.ch se propose de:

- diffuser des informations et de la documentation pour la recherche et la pratique concernant les relations intergénérationnelles;
- développer la collaboration entre professionnels de la vieillesse, de la jeunesse et du monde associatif;
- promouvoir le rapprochement et la collaboration entre recherche et pratique.

Cette plate-forme veut être un instrument d'information et de coopération. Elle a vu le jour en 2003 à l'initiative de l'Institut Universitaire Âges et Générations, infoklick.ch et Pro Senectute Suisse.

Internet: www.intergeneration.ch; e-mail: suisse@intergeneration.ch

Adresses utiles

Pro Senectute Biel

Quai du Bas 92, c.p. 372,
2501 Biel
e-mail: biel-bienne@be.pro-senectute.ch
Tél. 032 328 31 11
Fax 032 328 31 00

Pro Senectute Jura bernois

Rue du Pont 4, 2710 Tavannes
e-mail: jura-bernois@be.pro-senectute.ch
Tél. 032 481 21 20
Fax 032 481 15 10

Pro Senectute Fribourg

Rue Saint-Pierre 10, c.p. 566,
1701 Fribourg
e-mail: info@fr.pro-senectute.ch
Tél. 026 347 12 40
Fax 026 347 12 41

Pro Senectute Genève

Rue de la Maladière 4, 1205 Genève
e-mail: info@ge.pro-senectute.ch
Tél. 022 807 05 65
Fax 022 807 05 89

Pro Senectute Jura

Centre d'action sociale des aînés
Ch. du Puits 4, c.p. 800,
2800 Delémont
e-mail: info@ju.pro-senectute.ch
Tél. 032 421 96 10
Fax 032 421 96 19

Pro Senectute Neuchâtel

Secrétariat cantonal
et bureau régional La Chaux-de-Fonds
Av. Léopold-Robert 53,
2301 La Chaux-de-Fonds
e-mail: info.pro-senectute.cf@ne.ch
Tél. 032 911 50 00
Fax 032 911 50 09

Bureau régional Neuchâtel

Rue de la Côte 48a, 2000 Neuchâtel
e-mail: info.pro-senectute.ne@ne.ch
Tél. 032 729 30 40
Fax 032 729 30 41

Pro Senectute Vaud

Maupas 51, c.p. 752
1000 Lausanne 9
e-mail: direction@vd.pro-senectute.ch
Tél. 021 646 17 21
Fax 021 646 05 06

Pro Senectute Valais

Siège et centre d'information
Rue des Tonneliers 7, 1950 Sion
e-mail: info@vs.pro-senectute.ch
Tél. 027 322 07 41
Fax 027 322 89 16